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DELINCUENCIA EN LOS SECTORES RURALES DE OVALLE 

ATAQUES A PERROS ATEMORIZA A 
VECINOS DE ALTOS DE LA CHIMBA

Canes domésticos han sido encontrados con heridas cortopunzantes, lo que en algunos casos les 
ha provocado la muerte, situación que preocupa a la comunidad, no solo por el maltrato animal, 
sino también porque asocian estos hechos a la inseguridad que perciben en el pueblo. 02

OVALLE ES LA SEXTA COMUNA CON MÁS CÁMARAS DE SEGURIDAD
03

CON MÁS DE 300 DESPLEGADAS EN EL TERRITORIO

ESTUDIANTES LOGRAN SEGUNDO LUGAR EN CONCURSO NACIONAL DE INNOVACIÓN08
CEDIDA
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Agresiones a perros domésticos 
atemoriza a vecinos de Altos de La Chimba

INSEGURIDAD EN LOS SECTORES RURALES DE OVALLE 

Los canes han sido 
encontrados con heridas 
cortopunzantes, lo que 
en algunos casos les ha 
provocado la muerte. Esta 
situación preocupa a la 
comunidad del sector, no solo 
por el maltrato animal, sino 
también porque asocian estos 
hechos a la inseguridad que 
perciben en el pueblo. 

Una seguidilla de ataque a perros 
preocupa a los vecinos del sector rural 
de Altos de La Chimba en Ovalle, y 
es que desde hace algunas semanas 
se vienen encontrando animales con 
heridas cortopunzantes, que en algu-
nos casos, ha provocado la muerte de 
algunos canes. 

Rossana Estay es una de las veci-
nas afectadas por estos hechos. De 
sus dos mascotas agredidas, una no 
sobrevivió. 

“Mis perros fueron agredidos, al 
parecer por arma blanca, según el 
informe del veterinario. Al parecer me 
abrieron la reja para soltar a mis dos 
perros y agredirlos, un doberman y 
una perrita. Cuando nos dimos cuenta 
que no estaban salimos a buscarlos y 
encontramos a uno de ellos tirado en 
la plazoleta, en un charco de sangre, 
mientras la otra perrita quedó muy 
herida. El doberman falleció por sus 
múltiples heridas, fue atendido por el 
veterinario y él descartó que hubiese 
sido agredido por ataque de otros 
perros, porque sus heridas eran muy 
profundas. La segunda perrita fue 
intervenida y está en un proceso de 
recuperación, con un tratamiento 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Una de las perritas sobrevivió al ataque de los antisociales, y se encuentra en recuperación 
de sus múltiples heridas. 

EL OVALLINO

médico que es costoso”, declaró la 
vecina. 

Nora Barraza es otra de las afecta-
das, quien, pese a todo,  no tuvo que 
lamentar la pérdida de su mascota. 
“Nuestro perro akita Thor sufrió un 
ataque, y no sabemos cómo pasó, pero 
fue un fin de semana. Él amaneció un 
día con tres heridas, una en su pata, 
una en el costado del cuerpo, y otra 
herida atrás en la parte de la cola. 
Nosotros llamamos a un veterinario 
de urgencia, lo asistió, le puso pun-
tos y una vacuna por el tema de los 
cortes, que eran cortes como de un 
cuchillo. Mi perro quedó muy grave, 
me lo tuve que llevar a La Serena, y 
ahora está mejor, se salvó, no como 
el perrito de mi vecina que falleció”, 

afirmó al respecto. 

SIN RESGUARDO 
ANTE LA DELINCUENCIA 

Los vecinos del sector atribuyen estos 
hechos a un grupo de desconocidos 
que se pasean por el pueblo, lo que 
genera una percepción de inseguridad 
en el lugar, 

“Lo que me pasó con mis perritos 
le ha pasado a otro vecino, y cuando 
eso pasó, a los dos días se metieron 
a robar a su casa. Además hemos 
visto a una persona merodeando por 
la noche. También hemos visto un 
auto que circulaba sin prender las 
luces. Todo eso es muy sospechoso”, 
agregó Rossana Estay. 

“Dos días después que atacaron al 
Thor, se metieron a robar a la casa. El 
Thor lo teníamos dentro de la casa y 
nos avisó, y ahí nos dimos cuenta que 
empujaron la ventana. Llamamos a 
Carabineros, y vimos a una persona 
que estaba escapando con el calefón, 
Carabineros no lo alcanzó a atrapar”, 
señaló Nora Barraza.  

Al respecto, agrega “yo llevo cinco 
años acá y nunca se habían metido a 
robar porque tenía el perro. Entonces 
justo pasó que atacaron a mi perro y a 
los dos días entraron. Además de eso, 
se ve gente en las noches. Abajo de 
la población hay unos árboles  y ahí 
se arma como una ruca. Durante el 
día es muy tranquilo acá, pero en la 
noche se pasea gente robando. Uno 
ve gente con bolsas de ropa a las 2 
de la mañana”, declaró. 

La comunidad de Altos de La Chimba 
espera que las autoridades puedan 
adoptar mayores medidas de seguri-
dad para su sector, en consideración 
de estos hechos que han acontecido 
en las últimas semanas. 

“LO QUE ME PASÓ CON MIS 
PERRITOS LE HA PASADO 
A OTRO VECINO, Y CUANDO 
ESO PASÓ A LOS DOS DÍAS 
SE METIERON A ROBAR A 
SU CASA. ADEMÁS HEMOS 
VISTO A UNA PERSONA 
MERODEANDO POR LA 
NOCHE. TAMBIÉN HEMOS 
VISTO UN AUTO QUE 
CIRCULABA SIN PRENDER 
LAS LUCES. TODO ESO ES 
MUY SOSPECHOSO”

ROSSANA ESTAY
VECINA AFECTADA 
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EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

“ESTAMOS MUY CONTENTOS 
Y FELICES QUE OVALLE 
SE ENCUENTRE EN EL 
TOP 10 DE LAS COMUNAS 
CON MAYOR CANTIDAD DE 
CÁMARAS DE SEGURIDAD A 
NIVEL NACIONAL, PORQUE 
EN EL ÚLTIMO AÑO HEMOS 
HECHO UNA INVERSIÓN 
IMPORTANTE AUMENTANDO 
LA CANTIDAD DE APARATOS 
EN EL SECTOR URBANO Y 
EN LA ZONA RURAL”
JONATHAN ACUÑA 
ALCALDE DE OVALLE

Ovalle es la sexta comuna con más 
cámaras de seguridad en Chile

CON MÁS DE 300 CÁMARAS 

Esto, de acuerdo a un estudio realizado por la Universidad 
Diego Portales de Santiago, quienes analizaron a 261 comunas 
del país y verificaron sus avances en materia de seguridad, 
que es una de las principales problemáticas que tiene Chile en 
la actualidad. 

La seguridad es una de las prio-
ridades que tiene la población de 
nuestro país, debido al crecimiento 
de los índices de delitos de di-
versa connotación. En esta línea, 
la Universidad Diego Portales de 
Santiago realizó un estudio en 261 
comunas de un total de 345, para 
analizar las acciones que apuntan 
a mejorar la sensación de seguridad 
que existe. 

El análisis arrojó que Ovalle es la 
sexta comuna con más cámaras de 
seguridad activas, llegando a un 
total de 354 que permiten obtener 
pruebas audiovisuales ante la pre-
sencia de un delito, como robos en 
lugares habitados y no habitados, 
asaltos, o si se producen accidentes 
de tránsito, lo que es de gran ayuda 
para la labor de Carabineros, la PDI 
y la Fiscalía local, para iniciar una 
investigación. 

En la actualidad Ovalle, en can-
tidad de cámaras de seguridad, 
se encuentra por debajo de Las 
Condes (3.390), Vitacura (983), 
Graneros (746), Santiago (570) 
y Quilicura (550) y por sobre las 
comunas de Santo Domingo (334), 
Renaico (330), El Quisco (315) y 
Molina (299). 

“Estamos muy contentos y felices 
que Ovalle se encuentre en el top 10 
de las comunas con mayor cantidad 
de cámaras de seguridad a nivel 
nacional, porque en el último año 
hemos hecho una inversión impor-
tante aumentando la cantidad de 
aparatos en el sector urbano y en 
la zona rural. Estos resultados nos 
motivan a seguir trabajando para que 
nuestra comunidad tenga una mejor 
sensación de seguridad y colaborando 
con las policías, porque sabemos que 
es una de las preocupaciones que 
existe en la comuna y en el país y 
para eso nos esforzamos a diario”. 
La autoridad comunal agregó que 
el próximo proyecto apunta a con-

CEDIDAUn total de 345 cámaras de seguridad están instaladas a lo largo y ancho de la comuna de Ovalle. 

tar “con pórticos en los ingresos 
y salidas de Ovalle, para atacar el 
robo de vehículos que es uno de los 
delitos más frecuentes en el último 
periodo en nuestra comuna” sostuvo 
el alcalde Jonathan Acuña Rojas. 

Dentro de las gestiones del muni-
cipio de Ovalle está “la generación 
de un plan estratégico para el pe-
riodo 2024-2025 que posicione a 

Ovalle a tener mejores resultados 
en la operatividad en materias de 
seguridad. A esto se sumarán nuevos 
inspectores de seguridad y forta-
lecer los puntos críticos del casco 
histórico de la comuna y además 
ir adicionando medidas concretas 
al sector rural, porque existe un 
número de denuncias importantes 
de incivilidades y delitos”. 

La central de cámaras es un apoyo a la labor de la Fiscalía, Carabineros y PDI. CEDIDA
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Denuncias por agresiones contra docentes 
y adultos en colegios alcanzan las 27

SEGÚN ESTADÍSTICAS DE LA SUPERINTENDENCIA DE EDUCACIÓN DEL AÑO 2023

Ante este escenario, que se repetiría en distintos 
establecimientos educacionales del país, el Colegio de 

Profesores anunció un paro de 24 horas y movilizaciones 
a nivel nacional, para el próximo miércoles 7 de agosto. 

Ante los continuos casos de agre-
siones, acoso y malos tratos contra 
docentes, el Colegio de Profesores 
realizará un paro de 24 horas y movi-
lizaciones a nivel nacional el próximo 
miércoles 7 de agosto. 

Al respecto, el presidente nacional 
del gremio docente, Mario Aguilar, 
informó que la decisión la adoptó el 

directorio nacional ante las denuncias 
de agresiones y actos de violencia 
contra los docentes que ocurren en 
todo el país.

“Este paro se origina en la nece-
sidad del profesorado de hacerse 
escuchar con mucha más fuerza 
de lo que se ha escuchado hasta 
ahora, de interpelar a las autoridades 
sobre este tema de las agresiones, el 
abuso, el acoso y el maltrato como 
una cuestión prioritaria. Me resulta 
contradictorio que se hable de la 
calidad de la educación mientras los 
ambientes escolares son cada vez 
más agresivos y alterados. En esos 
ambientes es muy difícil que haya 
buenos aprendizajes”, manifestó el 
dirigente nacional.

Aguilar señala que el tema de la 
violencia y las agresiones es cada vez 

más recurrente, llegando a situaciones 
graves, por lo que es algo que debe 
terminar. “Por ahora hemos tenido 
palabras de buena crianza, pero en 
la práctica no se ha avanzado lo sufi-
ciente. Si bien valoramos el proyecto 
de ley que existe en el Congreso, 
creemos que se debe avanzar con 
rapidez y modificar algunos aspectos 
que no son adecuados, como que la 
ley comenzará a regir un año después 
de ser promulgada, un plazo muy 
excesivo dado el escenario que se 
está viviendo”, manifestó Aguilar.

Desde el gremio indican que los 
suicidios de los docentes, Katherine 
Yoma en Antofagasta y Albano Muñoz 
en Molina no deben repetirse, pues 
ambos profesores tomaron la drástica 
decisión de terminar con sus vidas por 
el permanente acoso, hostigamiento 
y agobio: en el caso de la profesora 
Yoma, por parte de una alumna y su 
apoderado, y en el caso del profesor 
Muñoz, por parte de su jefatura directa.

LIONEL VARELA Á.
Región de Coquimbo

Citación:
Se cita a Asamblea extraordinaria del canal Tomecito Bajo, 

para el día sábado 03 de agosto de 2024, a las 17.00 horas, en 

primera citación y 18.00 horas, en segunda citación con los 

que asistan, en sede social de Panguesillo en Monte Patria.

TABLA:

    cambio de directiva 

EL DIRECTORIO.
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Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.

Cierre después de la última función.

*
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Para el próximo miércoles el Colegio de Profesores a nivel nacional hizo un llamado a paro de 24 horas. CEDIDA

En ese contexto, Mario Aguilar alertó 
que “no podemos seguir enfermán-
donos, no podemos normalizar lo que 
se vive en muchos colegios del país. 
Por eso, el 7 de agosto nos unimos 
y decimos: no más agobio, acoso, 
maltrato, violencia y agresiones”.

SEMINARIO EN OVALLE
A nivel regional, el Colegio de 

Profesores de Ovalle ha querido dar 
un paso más allá y organizaron para 
hoy martes, un seminario.

Así lo informó el presidente del gremio 
ovallino, Rogelio Pizarro, quien sostu-
vo que la iniciativa lleva por nombre 
“Análisis e implicancias de la nueva 
Ley N°21.643 sobre Acoso Sexual, 
Laboral y Violencia en el Trabajo”, y es 
organizada por la Fundación Logros 
Región de Coquimbo, en conjunto con 
el directorio comunal del Colegio de 
Profesores, para el que se convocó 
la participación de representantes 
de establecimientos educacionales 
municipales y particulares de las 
comunas de Ovalle y Punitaqui.

MÁS DE 25 AGRESIONES

En ese sentido, y respecto a las de-
nuncias por agresión contra profesores 
en la Región de Coquimbo, desde la 
Superintendencia de Educación indican 
que durante el año 2023 recibieron 27 
denuncias por “maltrato a miembros 
adultos de la comunidad educativa” 
en la zona. Esto corresponde al 4,2% 
de todas las denuncias que ingresaron 
ese año en el ámbito de convivencia 
(635). En ellas se destacan 8 de-
nuncias donde el maltrato provino 
“de padre, madre y/o apoderado”; una 
denuncia por “maltrato de estudiante 

hacia personal del establecimiento” 
y 5 denuncias por “maltrato entre 
personal del establecimiento”.

Al respecto, Fernando Sermeño, 
director regional de Coquimbo de la 
Superintendencia de Educación, indica 
que la violencia hacia los docentes 
-o hacia cualquier miembro de la 
comunidad educativa- no puede tener 
cabida en los espacios educativos, y 
por ello, se deben adoptar todas las 
medidas para que ésta sea erradicada 
y el foco en la escuela pueda estar en 
los procesos de aprendizaje.

El director regional del organismo 
manifiesta que la normativa edu-

cacional establece que todos los 
establecimientos con reconocimiento 
oficial del Estado deben contar con 
un Plan de Gestión de Convivencia 
Escolar, que oriente a las comunidades 
a desarrollar estrategias para promover 
el buen trato, el respeto y prevenir 
cualquier tipo de manifestación de 
violencia entre sus integrantes.

“Ante un caso de violencia hacia un 
docente, se debe activar de inmediato 
el protocolo de actuación frente a 
situaciones de maltrato, acoso es-
colar o violencia entre miembros de 
la comunidad educativa. Éste debe 
contener los plazos de investigación 
y resolución, las sanciones asociadas, 
y las medidas de apoyo y protección 
a los afectados, entre otras medidas. 
Además, si se presume que hay un 
delito, el establecimiento debe de-
nunciar el hecho ante Carabineros, la 
PDI, la Fiscalía o un tribunal dentro 
de las primeras 24 horas”, señaló 
Sermeño. 

MESA DE SALUD MENTAL
Por su parte, desde el Departamento 

de Educación de la Corporación Gabriel 
González Videla sostuvieron que du-
rante la pandemia surgió una mesa 
de salud mental para los docentes, 
que a nivel nacional es la única que se 
trabaja con el Colegio de Profesores. 
“Luego de enfrentar la pandemia, 
se han hecho protocolos de acción 
y orientaciones que apuntan a la 
violencia y agresiones contra los 
docentes por parte de estudiantes. 
Como no hay nada regulado en el 
Estatuto Docente, lo que lo regula 
y establece las sanciones son los 
reglamentos internos de los esta-
blecimientos”, sostuvieron desde la 
corporación municipal.

Dos
Docentes, Katherine Yoma en Anto-
fagasta y Albano Muñoz en Molina, se 
suicidaron tras sufrir situaciones de 
maltrato en sus establecimientos.
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R E M A T E S
REMATE EN OVALLE

MIGUEL A. GUZMÁN YURI.    RNM 1344

STATION WAGON NISSAN KICKS SENSE 1.6 AÑO 2018 PPU KFJK.19

Viernes 26 de Julio de 2024, a las 11:00 hrs, en calle Tangue 38, Ovalle.

Comisión: 7% más impuestos   Exhibición:  jueves de 9:00 A 13:00 hrs.   Consultas: +56976680177.

Ordenado por 1° Juzgado de letras de Ovalle Rol: E-11-2024.

Camilo Ossandón se inscribe como candidato 
independiente a alcalde de Monte Patria

CON AMPLIO RESPALDO COMUNITARIO

Decenas de personas acompañaron a Camilo Ossandón al trámite de inscripción de su can-
didatura a la alcaldía de Monte Patria. 

CEDIDA

Más de 50 personas acompañaron al exedil en su 
inscripción como candidato independiente a alcalde de 
Monte Patria, convirtiéndose en el primer postulante 
a esta posición ante el Servicio Electoral de la Región 
de Coquimbo. Ossandón, quien fue alcalde entre 2016 y 
2021, presentó un plan de gobierno con propuestas para 
vivienda, seguridad hídrica, cambio climático, economía, 
seguridad pública y salud.

Más de medio centenar de personas 
acompañaron al postulante indepen-
diente Camilo Ossandón Espinoza 
en su inscripción como candidato 
a alcalde por Monte Patria ante el 
Servicio Electoral.

Con gran entusiasmo y un amplio 
respaldo, Ossandón se convirtió en 
el primer candidato independiente 
a alcalde de la comuna de Monte 
Patria en inscribirse ante el director 
del Servicio Electoral de la Región 
de Coquimbo.

Acompañado por más de medio 
centenar de personas, incluidos 

dirigentes locales, amigos, ciuda-
danos y candidatos a concejales, 
Ossandón recibió un sólido apoyo 
que superó con creces los requisitos 
establecidos por el SERVEL.

El exalcalde, reconocido por su 
exitosa gestión como primera au-
toridad comunal de Monte Patria 
entre los años 2016 y 2021, se 
presenta nuevamente con un plan 
de gobierno integral y participativo, 
con propuestas innovadoras para el 
desarrollo sostenible de la comuna.

Dichas propuestas, fruto de apor-
tes directos y significativos de los 
habitantes del territorio, abarcan 
temas relacionados con vivienda, 
seguridad hídrica, cambio climático, 

nuevas oportunidades económicas, 
seguridad pública y servicios de 
salud mejorados, entre otros.

FUTURO PRÓSPERO 
PARA MONTE PATRIA

El legado que destacan quienes 
apoyan a Ossandón se caracteriza 
por su dedicación al mundo del 
deporte, la creación de espacios 
públicos, la mejora del entorno ur-
bano y la atención cercana a sus 
vecinos. En los últimos años, ha 
centrado sus esfuerzos en la ge-

neración de servicios relacionados 
con la construcción, manteniendo 
siempre su conexión con la comuna 
montepatrina.

En ese sentido, sus aliados y cer-
canos destacan las capacidades y 
el compromiso de Ossandón para 
liderar Monte Patria hacia una nueva 
etapa de desarrollo y crecimiento.

El ahora candidato independiente 
aspira a ser el puente de cada familia, 
de cada vecino, de cada historia, con 
el fin de que todos posean su lugar 
y voz en la comuna de los Valles 
Generosos. 

EQUIPO EL OVALLINO
Monte Patria
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Equipo de futsal de Escuela Bélgica 
representará a Punitaqui en los JDE 2024

OBTUVIERON EL PRIMER LUGAR COMUNAL 

El equipo de futsal de la Escuela Bélgica entrena para conseguir nuevos logros deportivos. 
CEDIDA

Los estudiantes se están 
preparando para esta 
competencia en la que 
participan escuelas públicas 
y privadas de todo el país.

Con alegría los integrantes del equipo 
de futsal de la Escuela Bélgica de 
Punitaqui recibieron un reconoci-
miento por el primer lugar obtenido 
en la fase comunal de los Juegos 
Deportivos Escolares (JDE). La inicia-
tiva la organiza el Instituto Nacional 
de Deportes (IND) en colaboración 
con el Departamento de Educación 
de la Municipalidad de Punitaqui.

En relación al primer lugar de los 
estudiantes, la jefa del Departamento 
de Educación, Juana Vega señaló 
que “les deseamos mucho éxito al 
equipo de futsal ya que representarán 
a Punitaqui en la etapa provincial. 
Destacamos la disciplina y el gran 
compromiso no solo de los estudiantes 
sino también del profesor, los padres y 
apoderados quienes también apoyan a 
sus hijos en esta instancia como parte 
del desarrollo y crecimiento integral”.

Asimismo, la directora de la Escuela 
Bélgica, Patricia Oyarce felicitó “a 
cada uno de los estudiantes que 
integran el equipo futsal de nuestra 
escuela. Gracias al compromiso, la 
responsabilidad y el trabajo en equi-
po. Destacamos también la labor 
de Angelo Angel, quien ha dirigido 
el equipo en los entretenimientos”.

“Estamos encargados de generar 
la academia y entrenamiento para 
que los niños puedan competir en las 
proyecciones del futsal. Este año se 
generó un grupo nuevo de alumnos la 

mayoría son de 2010 y por esta razón 
pudimos lograr el objetivo. Esperamos 
que nos vaya muy bien y tener más 
tiempo para poder entrenar, afirmó 
Angelo Angel, profesor de Educación 
física de la Escuela Bélgica.

Leandro Ursagaste, estudiante de 
octavo año básico e integrante del 
equipo destacó que “este es mi se-
gundo año competiendo. Me siento 
muy orgulloso de poder representar a 
la comuna nuevamente en conjunto 
con mi equipo. Hay compañeros nue-
vos en la disciplina y entre todos nos 

esforzamos y tenemos la confianza 
que podemos ganar”.

Alexis Cortés, estudiante de séptimo 
año básico y también integrante del 
equipo expresó que “es bonito repre-
sentar a la comuna y a la escuela se 
siente bien. Ojalá lleguemos al nacional 
como el año pasado y podamos ganar”.

En 2023 el equipo de futsal en los 
JDE obtuvo resultados sobresalientes 
a nivel comunal y provincial, coronán-
dose como campeones regionales en 
esta disciplina.

EQUIPO EL OVALLINO 
Ovalle

“ESTE ES MI SEGUNDO 
AÑO COMPETIENDO. ME 
SIENTO MUY ORGULLOSO DE 
PODER REPRESENTAR A LA 
COMUNA NUEVAMENTE EN 
CONJUNTO CON MI EQUIPO. 
HAY COMPAÑEROS NUEVOS 
EN LA DISCIPLINA Y ENTRE 
TODOS NOS ESFORZAMOS 
Y TENEMOS LA CONFIANZA 
QUE PODEMOS GANAR”
LEANDRO URSAGASTE
ESTUDIANTE DE OCTAVO AÑO BÁSICO
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Estudiantes ovallinos logran el segundo 
lugar en concurso nacional de innovación

PERTENECIENTES A LA ACADEMIA DE CIENCIAS DEL ESTABLECIMIENTO

Los alumnos del Colegio Raúl Silva Henríquez lograron su 
meritorio podio entre más de 100 establecimientos que 
participaron en la iniciativa de la Universidad del Desarrollo, 
presentando un macetero hecho con desechos de relaves 
mineros y yeso.

Un meritorio segundo lugar entre 
más cien equipos provenientes de 
establecimientos escolares técnico-
profesionales distribuidos en 15 regio-
nes del país, obtuvieron los estudiantes 
del Colegio Raúl Silva Henríquez de 
Ovalle, en el concurso nacional de 
innovación Actúa TP, organizado por 
el Centro de Innovación en Liderazgo 
Educativo (CILED) de la Universidad 
del Desarrollo.

Tras un año de preparación, los es-
tudiantes Catalina Tapia Gutiérrez, 
Jairo Godoy Fuentes, Sebastián Rojas 
Rojas, Christian Tello Manchay y 
Xavi Alfaro Castro, con la guía de la 
profesora de Química y asesora de 
la Academia de Ciencias, Marjorie 
Ibacache Plaza, se embarcaron en 
la misión de buscar soluciones in-
novadoras para las industrias de sus 
especialidades de estudio, Química 
Industrial con mención en Laboratorio 
Químico y Explotación Minera.

Fue así, como tras estudiar la compo-
sición de los relaves mineros presentes 
en la región – que son el 50% de los 
más de 700 que hay a nivel nacio-
nal – llegaron a la producción de un 
macetero realizado con ese material y 
yeso, que permite la reutilización del 
material de desecho de la industria 
minera.

La estudiante Catalina Tapia, alumna 
de Cuarto Medio A y de la especia-
lidad de Química Industrial, explicó 
el proceso que realizaron con los 
integrantes del equipo para postular 
al concurso. “Fueron cinco etapas. 
Primero empezamos con empatizar 
y buscar una problemática que haya 
dentro de nuestra comuna o región y 
encontramos el tema de los depósitos 
de relaves. Luego hicimos entrevistas 
a los vecinos para saber cómo ellos 
trabajaban con esa problemática, si 
es que sabían o no de ella, si es que 
estaban conscientes. Luego comen-
zamos a definir y a generar algunas 
posibles soluciones, para poder informar 
a la gente. Hicimos por ejemplo muro 
de inspiración, lluvia de ideas, nos 
hicimos los cinco por qué, para llegar 
a la raíz de qué podríamos hacer para 
solucionar esto”, manifestó.

Agregó que en la etapa de idear res-
puestas, “lo que hicimos fue generar 
nuestro producto en prototipal que 
fue un macetero hecho de material 
de relave”.

Su compañero Xavi Alfaro, entregó 
detalles acerca de la confección del 
macetero en base a material de relaves 
y yeso. “Este material, que presenta 
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La iniciativa fue desarrollada por los estudiantes Catalina Tapia Gutiérrez, Jairo Godoy Fuentes, Sebastián Rojas Rojas, Christian Tello Manchay 
y Xavi Alfaro Castro, con la guía de la profesora Marjorie Ibacache Plaza.
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metales pesados, los cuales encapsu-
lamos con yeso para que no siguiera 
contaminando y luego lo barnizamos 
con un sellante, con el objetivo de 
que el yeso no siguiera absorbiendo 
el agua, porque debíamos regarlos 
muy seguido. Y así quedó el prototipo 
final”, remarcó.

Por su parte, la profesora de Química 
y asesora de la Academia de Ciencias, 
Marjorie Ibacache Plaza, explicó el 
estudio de campo y la investigación 
realizada para mejorar el prototipo. 
“Este tema lo tratamos en la asignatura 
de Ciencias para la Ciudadanía, con 
el objetivo de que el conocimiento no 
quede encapsulado en la Academia 
de Ciencias. Solicitamos salidas a 
terreno y visitamos empresas para 
conocer estos depósitos y después 
surge esta investigación que empezó 
con unos maceteros muy pequeñi-
tos, plantando suculentas y fuimos 
mejorando el prototipo”.

La docente se refirió al meritorio 
segundo lugar en el concurso y agregó 
que “estábamos super conscientes de 
que había 101 colegios participando. 

Sabíamos que íbamos con la mitad 
del puntaje porque nos ha pasado en 
otros concursos que cuando hablamos 
de relaves, la gente se asusta porque 
piensa de inmediato que eso es un 
residuo que es tóxico, pero nuestros 
estudiantes lo tratan con todas las 
medidas de seguridad para su ma-
nejo”, aseguró.

El alcalde de Ovalle señaló estar 
“muy contento porque son varias las 
academias de nuestros estableci-
mientos educacionales que nos han 
representado tanto a nivel nacional 
como internacional. Lo propio hace 
el Colegio Raúl Silva Henríquez con 
esta academia que, además, obtiene 
muy buenos resultados. Creo que es la 
forma de hacer educación pública de 
calidad y vamos a apoyar las etapas 
que se vienen adelante y que les va a 
permitir un desarrollo integral como 
estudiantes y además, una innovación 
a nivel comunal”.

Este meritorio segundo lugar en-
tre más de cien colegios técnicos 
profesionales, llena de orgullo a la 
comunidad educativa del Colegio 

Raúl Silva Henríquez y sirve de ali-
ciente para seguir en la senda de la 
investigación e innovación que se ha 
implementado en el establecimiento 
municipal ovallino.

“ESTE TEMA LO TRATAMOS 
EN LA ASIGNATURA 
DE CIENCIAS PARA LA 
CIUDADANÍA, CON EL 
OBJETIVO DE QUE EL 
CONOCIMIENTO NO QUEDE 
ENCAPSULADO EN LA 
ACADEMIA DE CIENCIAS. 
SOLICITAMOS SALIDAS A 
TERRENO Y VISITAMOS 
EMPRESAS PARA CONOCER 
ESTOS DEPÓSITOS Y 
DESPUÉS SURGE ESTA 
INVESTIGACIÓN QUE 
EMPEZÓ CON UNOS 
MACETEROS MUY 
PEQUEÑITOS”
MARJORIE IBACACHE PLAZA 
PROFESORA DE QUÍMICA Y ASESORA DE LA 
ACADEMIA DE CIENCIAS
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